

El Proletario

PERIÓDICO QUINCENAL ÓRGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

Año IV.-Núm. 82

Toledo 15 de Octubre de 1929

Precio: 15 cts.

PRINCIPIOS SOCIALISTAS

“La soberanía reside en el pueblo,”

El título que encabeza este trabajo es la expresión textual del artículo 2.º de la Constitución alemana. Como verá el lector estas seis palabras están siendo esgrimidas incesantemente por los diarios liberales, cual bien templada arma dispuesta a acabar con el proyecto constitucional. La aludida prensa rechaza en bloque el anteproyecto por reaccionario, por absolutista, por ser un retroceso en la historia. No es posible abstenerse de emitir nuestra conformidad a título de liberales. Mas examinemos detenidamente el problema y observaremos cómo surge nuestra disconformidad con las dos teorías... a títulos de socialistas.

No incurriremos, al abordar esta cuestión, en la pedantería de creernos con suficiente capacidad para aportar argumentos de más enjundia que los empleados por valiosas plumas al objeto de demostrar la tendencia del tan debatido proyecto. Pero nos importa muy singularmente hacer algunas objeciones a aquello que los liberales burgueses nos señalan como el summum de la felicidad humana.

Primeramente, intentemos profundizar el sentido real del tan manoseado artículo de la constitución alemana. A tenor de lo que entendemos por el vocablo pueblo, verás satisfecho o defraudado el endiosamiento a que se le ha llevado. Si el pueblo lo componen todos los que directamente contribuyen a la producción y distribución de la economía mundial, y por tanto la soberanía reside en quienes trabajan, no hay posibilidad de estar en desacuerdo. Pero si por el contrario al significado de esta palabra es hacer soberano a quienes habitan una nación determinada sin distinción de clases, nuestra opinión es diferente. Porque si a un pequeño núcleo del país se le conceden idénticos derechos políticos y este grupo es la burguesía, su predominio económico le basta para reducir a la impotencia a la gran masa trabajadora. Por esta razón la clase obrera, que es la inmensa mayoría, queda, invariablemente, despojada de los derechos políticos como sucede en todos los países que se rigen constitu-

cionalmente. Y si esto es lógico, ¿cómo la burguesía ha de consentir que el sentimiento de la ciudadanía arraigue en los por ella explotados, si esto implicaría su abolición como clase privilegiada? Bien es verdad, que a esto puede arguirse, que en virtud de estos derechos constitucionales, en algunos países la clase trabajadora ha conseguido enviar al poder a sus representantes. Todo esto es muy cierto; pero veamos en qué circunstancias y para quién gobiernan estos representantes del proletariado. Es tan reducido su ámbito de acción, que en el instante que inician la mínima tendencia a llevar a la práctica una parte de su programa, el capitalismo intervendrá violentamente, y una de dos, o se apela a la fuerza para alcanzar el objetivo socialista, o la condición de paria del trabajador será perdurable. Mientras los representantes de la clase obrera estén atacados del *cretinismo parlamentario*, que dijo Marx, la burguesía sonreirá beatíficamente ante las necesidades de los asalariados y les dejará que ejerciten sus cualidades oratorias. Lo que antecede demuestra el significado abstracto, la vaguedad de contenido justiciero del tantas veces citado artículo de la Constitución alemana.

Además, sería pretensión vana querer presentarnos como esplendente innovación el incluir en una constitución tipo burgués—o sea altamente injusta—la tan cacareada inviolabilidad de los derechos del pueblo, puesto que es suprasabido su origen, y que hace la friolera de 136 años, que la revolución francesa la proclamó norma inalienable de la mayoría de edad de la burguesía.

Bajo la máscara constitucional háse perseguido cruelmente a los trabajadores. A cubierto de la igualdad de derechos políticos se cometen los mayores crímenes y las tropelías más inmediatas con la clase trabajadora. En tan largo período de normalidad constitucional, en todos los países, los obreros han sido—y actualmente lo siguen siendo—explotados, encarcelados y vejados de forma desconsiderada e inhumana y esta amarga expe-

riencia no ha servido de incentivo para acabar con tales sofismas, puesto que anhelamos volver a comenzar.

Mientras olvidemos que somos una clase explotada, que tenemos la fuerza en nuestras manos, consentiremos que el reinado de la injusticia sea la normalidad. Mas en el preciso momento que despertamos de esta somnolencia en que nos sume la bonalidad de los que tienen la misión de educarnos, la supremacía del capitalismo pasará a ser la del trabajo.

Precisa hacer una aclaración en el sentido de que no vaya ha interpretarse erróneamente esta posición que adoptamos, atribuyéndonos alguna simpatía por el anteproyecto elaborado por la Asamblea, pero ante esta posible imputación contestaremos con estas palabras de Marx: «Se puede atacar al régimen constitucional sin que esto implique defender el absolutismo».

Estimamos, pues, que los asalariados debemos luchar denodadamente por imponer a este tan debatido proyecto, una constitución en la que sean los primeros estos dos puntos: la soberanía reside en la clase productora; y, abolición sin dilaciones de la propiedad individual o privada. Que la clase trabajadora sea la que en forma enérgica lleve a la práctica estos dos principios, y entonces—no de otra forma—será un hecho la verdadera democracia.

M. NAVARRO BALLESTEROS
Madrid, septiembre.

Virgilio Carretero Maenza

ABOGADO

CONSULTA DE ONCE A DOS
Horno de la Magdalena, 6.
TOLEDO

LECTURAS

De San Ignacio a Lenin

Tengo ante mí dos libros, que son como dos luminarias de historia, de la Humanidad inquieta: *Loyola*, de José María Salaverría, y *Lenin*, por Trozky. Dos libros que se clavan en la imaginación incitándome al comentario, por que siendo la interpretación más o me-

nos esquemática de dos hombres, salta a la vista las dos formidables obras que dejaron tras de sí: La Compañía de Jesús; La revolución rusa. No pretendo hacer una comparación entre estas dos figuras de combate, entre otras razones porque es imposible hallar una relación. La antinomia que entonces resultase no podría ser otra que la revolución, y esto ni aun esquemáticamente puede bosquejarse sin caer en la jurisdicción del lápiz rojo de la censura. Limitémonos, pues, a hacer unos ligeros comentarios al correr de la pluma.

* * *

Íñigo de Loyola, y no San Ignacio, nos dice Salaverría, y dice bien. Pues no nos presenta la vida del Santo canonizado, sino la vida del hombre mientras iba creando en su imaginación la estructura de la obra más poderosa que creara hombre alguno: La Compañía de Jesús.

Fuerza es seguir con interés la vida del soldado herido e inutilizado; del místico y peregrino; del estudiante turbulento, y, por último, del capitán de ese ejército a todas horas combatiente que se llama el jesuitismo.

Íñigo de Loyola hace su aparición cuando la Iglesia, falta del espíritu guerrero que le inculcaron los Borgias, iba lentamente cayendo en la decadencia, ante el espíritu de la Reforma y más principalmente por las luces críticas del Renacimiento. Loyola da a la Iglesia el poder terrenal moderno de nuestros días. Le abre los caminos del mundo pagano, dándole la supremacía en los negocios de estado: las llaves de la fuerza terrenal.

¿Fue Loyola un fanático del misticismo, o simplemente un ambicioso dotado de una inteligencia y una fuerza de voluntad ejemplares? He aquí una gran duda en torno a esta figura universal que deja sin resolver José María Salaverría en su libro.

Duda que en definitiva nunca se encontrará su explicación, pues en esa duda está la esencia y la clave del jesuitismo. Tal poder inmenso de la Compañía de Jesús, que se extiende por todo el orbe, no es en definitiva sino el sentido enigmático en que se encierra. Hacen de la doctrina de Jesús un materialismo, y al mismo tiempo del materialismo una religión. Ponen la



SI NO HA PROBADO EL CAFÉ
“REY WAMBA,”
Hágalo, que es el mejor.

JULIAN AYUSO—TOLEDO

fuerza del mundo al servicio de la mayor gloria de Cristo y la mayor gloria de Cristo al servicio de la mayor fuerza material de la Iglesia militante.

Y esto, desde que Íñigo de Loyola conquistó la Ciudad Eterna seguido de sus discípulos, ha venido haciéndose hasta hoy, constituyendo la verdadera piedra angular del catolicismo romano. ¿Puede decirse que es ésta la verdadera interpretación de la doctrina de Cristo?...

La Compañía de Jesús extiende su red poderosísima desde Roma, y no para ni en distancias ni en fronteras. Su internacionalismo no reconoce más rey que el Papa, ni más autoridad que Roma. Frente a las luces del Renacimiento, luces críticas y de saber, Loyola salvó a la Iglesia oponiendo al mundo moderno la moderna organización jesuítica, que, cual araña colosal, absorbe todo el poder del mundo católico. Frente a esta araña negra, surge otra fuerza capaz de enfrentarse con ella: el comunismo. También la obra de otro hombre: Lenín.

**

Después de trescientos sesenta y un años de la muerte de Loyola, surge imponente ante la admiración del mundo un hombre: Lenín. Y es en el momento de mayor dramatismo para la civilización, en 1917. Las naciones están extenuadas por la guerra mundial. Los imperios se empiezan a desmoronar. Prende en todo el mundo la mecha del descontento, precursor de la convulsión que ha de agitar a la Humanidad algunos años después.

Es el fracaso rotundo de la sociedad capitalista. Es el desplome de un régimen cimentado sobre la miseria de un proletariado hambriento.

Y todo esto, los que se llaman discípulos de un Dios bueno, santo, justiciero, lo miran sin percatarse de la tragedia. Los que también se llaman humanos a su manera: los socialistas de la II Internacional, no mueven los labios para la más leve protesta.

Entonces, sobre las ascuas de una Europa fratricida, por encima del estruendo del cañón y de los ayes de los moribundos, surge una palabra firme, serena, convencida, que grita: Paz, Igualdad, Comunismo. Es la voz de Lenín, que hace despertar al pueblo ruso de su sueño milenar, y encadena a su palabra toda la conciencia de la Humanidad que sufre. Es una nueva religión que se extiende al grito de revolución universal.

Loyola, quiere encadenar todo a la mayor fuerza material de la Iglesia, para vanidad de la misma Iglesia ante Cristo.

Lenín quiere encadenar todo el mun-

do a una norma equitativa, para libertad de todo el mundo.

Leed "EL PROLETARIO,"

**

El mundo sigue su marcha evolutiva. El panorama no puede ser más sugestivo. En Rusia se afianza la revolución contra las corrientes que quieren aplastarla; Roma—entiéndase el Vaticano—se entrega en brazos del fascismo; Méjico, reafirma su espíritu laico.

Y mientras el Conde Zeppelin da la vuelta al mundo con clarines de paz, los hombres afinan las uñas dispuestos

a la pelea. Es la lucha religiosa que empezó desde que unos hombres miraron a la tierra y otros al cielo, y que es la causa de todas las atrocidades que han azotado a la humanidad. La tierra, es la tierra; el cielo, una abstracción. Por eso Loyola y Lenín, se me aparecen como los dos símbolos del dinamismo humano más opuesto: Loyola, todo sombra, todo misterio, todo negrura; Lenín, todo luz, todo progreso, todo vida.

EUSEBIO MEJÍAS

Panoramas de actualidad

El «compañero» Mac Donald

¿Lo habéis leído? Es un hecho oficial del que extensamente se ha ocupado la prensa. Mac Donald, el «compañero» Mac Donald, el jefe del gobierno y del socialismo inglés, ha realizado un viaje a los Estados Unidos, para el cual se ha presupuestado la «friolerilla» de 400.000 dólares, sin contar el gasto que han de suponer muchos actos de origen no oficial. «¡Una pochez!», que diría El Castellano.

Es indudable que al primer golpe de vista, no pueden merecer crédito esas fantásticas cifras por cuanto parece inverosímil que el viaje de un socialista, aun cuando lo realice al fin del mundo,

pueda costar ni tan siquiera una pequeña parte de la cantidad dicha. Pero la cuestión varía de aspecto cuando vemos que entre los números del programita que el «compañero» Mac Donald disfruta en el transcurso del viaje, figuran nada menos que ¡¡ochocientos banquetes oficiales!! Y ya os podéis suponer lo que cada uno de ellos costará, habida cuenta de su categoría.

Y con estos antecedentes, ya es más que probable que los 400.000 dólares y las chispas os parezca poco. A nosotros no se nos hace mucho y hasta calificamos de económico el plan.

Evidentemente, el socialismo de los primates evoluciona al extremo de llegar

operada en la Gran Bretaña, es decir, con don Andresito en Gobernación. ¡Estáis lucidos!...

MARTINITO

Crónica de Mora

CONTRASTES

Vaya por delante mi más cordial y sincero saludo a EL PROLETARIO, periódico que, a lo que veo, se muestra propicio a recoger las informaciones que, desde este pueblo, se le han enviado por unos cuantos individuos, a los que bien pudiéramos calificar de «Escaladores del Parnaso», a juzgar por su prosa armoniosa, galana y hasta a veces llena de infantiles titubeos... Para ellos también mi cordial saludo, pues aunque a muchos no tengo el gusto de conocerlos, el comulgar en las mismas ideas, hace que los considere muy afines a mí, y pueda darles el calificativo de camaradas. Frase esta para nosotros del más alto valor, a la que guardamos un profundo culto por ser la que encierra la idea representativa de nuestra doctrina.

Esto a manera de prólogo, presentación obligada, cortesía para unos y motivo de pesadez para otros. Así que perdónenme todos y permitidme que pase a mal trazaros esta crónica que, por lo menos, aspira a llamarse tal. En ella y a grandes rasgos trataré de pintar el estado social del pueblo de Mora, famoso por sus caldos, jabones, navajas y otros muchos productos que no enumero, porque pueblo es este que los posee en grado sumo, y por lo tanto, alguno ha de quedarse en el tintero.

Empecemos por afirmar que el habitante de Mora, el «moracho», es ante todo y sobre todo amante y paladín de su patria chica. Está muy lejos de mí la idea de censurar un afecto que enaltece a los hijos de este pueblo, pero sí me permitirán que haga unos sabrosos comentarios y un poco de crítica a su desenvolvimiento económico y más que nada a su aspecto social.

En cuanto a lo primero, cansados estamos de oír continuamente decir que Mora es un pueblo rico donde se nada en abundancia; y a cualquiera que no conozca el régimen económico de esta población, le hacen pensar en la consabida ciudad llamada «Jauja». ¿Pero son hombres conscientes los que hacen tales afirmaciones? Nosotros no hemos puesto en duda el que Mora sea un pueblo industrial, laborioso y de los más económicos; esto último quizá con exceso, pero tampoco dudamos que quizás sea uno donde la miseria tiene más visos de tragedia y donde sea más cruel y amarga.

Aquí el capitalista, más que en otras muchas partes, es de los llamados de casta. Son los ricos que han de serlo a la fuerza, los que siempre fueron los «amos» y lo siguen siendo por una triste y fatal tradición del pueblo. Son, Don Fulano y Don Menganito, señores a algunos de los cuales se les concede este título sin haber hecho otros merecimientos que haber nacido hijos de aquel otro D... Estos son los

Consultorio y Clínica Operatoria
a cargo de
D. NICOLAS PEÑALVER M.-PABALTA
EX INTERNO POR RIGUROSA OPOSICIÓN DEL HOSPITAL DE LA PRINCESA Y DEL GENERAL, DE MADRID
Electricidad médica, Corrientes farádicas, galvánicas y Masaje vibratorio.
CONSULTA: DE 11 A 1 Y DE 2 A 4
Calle de Jardines, 5. — TOLEDO

a límites insospechados. Mac Donald, como protagonista de tan extraordinario número de banquetes de esa naturaleza, es un ejemplo vivo —por si no tenemos demostraciones incontrovertibles más cerca— de esa evolución, a la cual se debe, además, que pueda seguirse llamando socialista quien fervorosamente oye misa y gobierna con la monarquía, o el que de modo directo «zancadilea» en la organización de una corrida de toros. Hace quince años, no era socialista el que no se comía a los curas crudos; hoy, gracias a esa evolución, no se pierde la categoría aun cuando uno y otro monten en automóvil y vayan por los pueblos propagando fines sociales.

¿Quién había de decir hace quince años que el A B C, nada menos que el reaccionario A B C, había de insertar en sus columnas un vibrante artículo encomiando la figura de un socialista? El milagro se ha realizado mediante, más que la evolución, la carrera desenfrenada del socialismo hacia el conservadurismo, lo cual lleva consigo, es natural, que a cada momento surjan padres como Gafó, que hagan protestas de fe medio socialistas, y que del mismo modo se conduzcan hombres de la catadura reaccionaria do Ossorio y Gallardo. Poco a poco, todos se van entendiendo.

Y todavía quedan incautos —pocos afortunadamente— que fian su bienestar en una «transformación» al estilo de la

PIDA SIEMPRE
CAFÉ "LOS NIÑOS,"
EL MAS EXQUISITO
Rafael Jiménez.—Toledo.



que pudiéramos llamar la «nata de la aristocracia de este pueblo». Además existen los «ricos» que pudiéramos calificar de segunda categoría; son el «tío» Fulano y el «tío» Mengano... laboriosos y avispados arrieros que, debido a su espíritu sedentario y a su clara visión de los negocios, supieron crearse un porvenir, éstos, después de todo, fueron como la hormiga del cuento, aunque en algún viaje llevaran más de lo que equitativamente convenía.... Entre unos y otros tienen acaparada la tan cacareada riqueza de Mora. ¿Qué les queda a los demás? Sólo el sarcasmo de ser hijos de un pueblo rico. Luego existe otra clase, que descendiendo un escalón más de esta última. Me refiero a los pequeños labradores, a los que, al unirse en matrimonio, tienen por norma el «mercarse» una «planta»... Pero lo triste del caso es que estos hombres, para comprar la viña, tienen que acudir la mayoría de las veces al capitalista que hemos dado en llamar «arriero» para que le preste la cantidad para la tal compra. ¿A qué tanto por ciento? Mejor que nosotros podrían decirlo ellos, pero se puede afirmar que es a uno bastante elevado. ¿Qué le pasa al que quiere comprar la viña? Que al cabo es una víctima de la usura que ya no le suelta de entre sus poderosos y asquerosos tentáculos. Y hay que ver a estos hombres trabajando como sólo ellos saben hacerlo, midiendo el tiempo y alimentándose, la mayoría de los días con frutas y no en muy buenas condiciones, algún pedazo de embutido y las consabidas patatas cocidas con aguas; caldo claro y repugnante para otros estómagos menos acostumbrados que los suyos. Sin embargo, para ellos es una especie de deshonra el ser obreros, es decir, que si a alguno se le pregunta cuál es su ocupación, contesta muy ufano: «Estoy en mi casa». ¿Habrá medio de convencer a estos hombres de su inmensa equivocación? ¿Se les podrá hacer ver que los que resultan explotados son ellos? ¿Se podrá despertar en ellos el ansia de redención? Difícil lo vemos por hoy, ya que hasta la fecha todas las tentativas que para esto se han hecho han resultado inútiles.

Pero lo verdaderamente triste, lo realmente bochornoso, lo que no debe existir es la odisea de los trabajadores del campo en general y de los llamados gañanes en particular.

Estos hombres, que no poseen ni el mínimo de libertad, que trabajan de sol a sol por un mísero sueldo, regidos por un capataz o mayoral de esos que miran tanto por el «amo», y el cual, siendo uno de tantos obreros y como tal, uno de tantos hermanos en el infortunio, no le falta más que el rebenque para azotar al que se descuida cantando una copla al compás de las campanillas de la yunta...

Estos hombres, jóvenes la mayoría, a los que les hacen dormir en las cuerdas, conviviendo con los animales, velando el sueño de las bestias que para el «amo» valen mucho más que ellos, hombres que tienen esposa o novia y a las cuales no pueden dedicar, ni las noches sagradas para los esposos y llenas de optimismo y alegría para los que aman... ¿No es lamentable tal estado en un pueblo que canta sus riquezas y sus bellas cualidades?

¿Qué hacen esos obreros tan acostumbrados a lanzar la semilla en la madre tierra, que no abren los surcos de su espíritu para que también caiga en ellos la hermosa semilla de la emancipación?

El mal está en el segundo aspecto de este pueblo.

El problema de la cultura es aquí uno de los más graves y quizás de los que tienen más viejas raíces.

Quitando a unos cuantos intelectuales de guardarropía (esos señores que se pasan la vida comentando de todo, haciendo vaticinios de política, y hasta si me apuran mucho diré que discutiendo sistemas filosóficos, aunque estoy seguro de que ninguno leyó a «Kahn»), a los demás podríamos incluirles en ese grupo de analfabetos que saben leer, aunque muchos son analfabetos en toda la extensión de la palabra. ¿Qué se puede esperar de un pueblo así? Existe una Casa del Pueblo o Centro de Sociedades obreras, en donde algunas veces se ha intentado organizar a los núcleos de trabajadores de esta localidad, pero siempre se ha tropezado, unas veces con la apatía y negligencia de los directores y otras con el pequeño terrateniente, medroso y malicioso, con esa malicia hija de la ignorancia y de la incompreensión.

En la actualidad, un grupo de jóvenes, un puñado de hombres conscientes tratan de encauzar la organización y luchan poniendo un gran empeño y una gran fe. Escabroso es el camino, pero por lo mismo su obra merece y tiene todo mi aplauso. Y permitidme que sea a vosotros, jóvenes de Mora, a quienes me dirija para alentaros y para deciros:

¡Trabajad con fe, con tesón, procurad inculcar en los cerebros y en los corazones de vuestros compañeros la idea sana y fuerte de redención; haced obra de verdaderos organizadores, cultivad el apostolado. Y si alguna vez los mismos a quienes tratáis de redimir se vuelven contra vosotros, debido a sus perjuicios hereditarios, y si sufrís asperezas y amarguras no claudiquéis! Es preciso que cuando digamos, Mora es un pueblo rico, laborioso, etc., podamos también decir: Es un pueblo de hombres conscientes, de obreros organizados, por y para la idea común, y un pueblo, en fin, en donde se da el contraste de la abundancia en unos pocos y la más espantosa miseria moral y material en otros muchos...

Mora 22 de Septiembre de 1929.
A. DELACÉ

SI PRECISA

comprar reloj o despertador, diríjase a

REAL DEL ARRABAL, 44

donde encontrará preciosos modelos para señora y caballero, clase garantizada.

A plazos: UNA PESETA semanal.

Informes detallados, pueden pedirse también al compañero Julio Sillero.

Cosas que pasan

Para nosotros, que en multitud de ocasiones hemos combatido la estúpida afición de la juventud por el fútbol, que es principal causa de su indiferencia por las cuestiones sindicales, ha sido una verdadera sorpresa el ver que se constituía una Asociación de futbolistas que adoptaban el título de «Trabajadores».

Restaurant de C. GALIANO

Barrio Rey, 9.—Teléfono 201.

ESMERADO SERVICIO A LA CARTA

PAELLA VALENCIANA: MARTES Y DOMINGOS

Cubierto diario variado, precio: 4'50 pesetas.
Comedores en la planta baja y principal.

SERVICIO DE COCINA PERMANENTE

listas que adoptaban el título de «Trabajadores».

Es decir, que lo que sólo creíamos nosotros, y con nosotros todo el mundo, un juego, ahora resulta que es un trabajo más o menos forzado, por el que algunos perciben la tontería de 15.000 pesetas anuales, y, al parecer, todavía no están conformes.

Y lo absurdo del caso, es que se los ha dado entrada en nuestros cuadros sindicales, motivo que nos hace temer el que de aquí a nada, los toreros quieran venirse también con nosotros—que en el mismo plan están—y nos encontraremos con que de buenas a primeras hemos de confraternizar con el «compañero» *Gagancho* y demás tropa taurina.

Y posterior a esto, y como decía el otro día un colega madrileño, sólo faltará que se constituyan los «carteristas» y quieran también ingresar con nosotros. «¿Y por qué no?—dirán nuestros *galafates* dirigentes—; el asunto es ser muchos.»

Nos dicen que los contratistas de la nueva línea del ferrocarril a Bargas hacen suscribir a los obreros que trabajan bajo el agua por el procedimiento de aire comprimido, unos contratos en los que quedan obligados a dejar en depósito una peseta diaria del jornal, peseta que pierden en el momento que desistan de continuar al servicio de la empresa. Esta política se sigue por lo difícil que es encontrar personas humanas que resistan ese trabajo más de dos días.

Y preguntamos nosotros: ¿Es eso lícito? ¿Hay derecho a aprovecharse hasta ese extremo del exceso de brazos?

La organización corporativa es un sistema que, bien orientado, podría ser de algún resultado positivo, pero tal como se practica, no puede conducir a nada.

Y muchísimo menos si en todas partes ocurre lo que en Toledo. El Comité paritario del ramo de construcción se constituyó hace más de un año, y

esta es la fecha que, a pesar de las gestiones hechas por los vocales obreros, continúa sin formalizar su funcionamiento.

¿A quién se debe esto?

DEL NUEVO CÓDIGO PENAL

(CONTINUACIÓN)

Art. 310. Se impondrá también la pena de dos meses y un día a un año de prisión, o las de seis meses a un año de destierro y multa de 1.000 a 5.000 pesetas, a no corresponder una superior con arreglo a los artículos del Código, a los que dieren gritos subversivos o provocativos de rebelión o sedición en cualquiera reunión o Asociación en lugar público, u ostentaren en los mismos sitios lemas y banderas, o escribieren o fijaren letreros o pasquines que provocaren directamente a la alteración del orden público.

Art. 312. Los que, con propósito de producir o favorecer cualquier alteración del orden público o movimientos políticos o societarios, sin estar comprendidos en otros artículos de este Código en leyes especiales con mayor penalidad, destruyeren o causaren desperfectos o destrozos en las estaciones o vías férreas, telegráficas, telefónicas o aéreas, o de cualquier otro modo interceptaren las comunicaciones o la correspondencia, serán castigados con la pena de uno a seis años de prisión y multa de 1.000 a 5.000 pesetas.

Art. 315. Los que hicieren públicamente la apología de los delitos penados en este Código y en las leyes especiales, o la de las personas responsables de ellos, serán castigados con la pena de dos meses y un día a seis meses de prisión y multa de 1.000 a 5.000 pesetas.

Continuará.

Obreros: Leed «EL PROLETARIO»

Eusebio Becerro Cuartero

Establecimiento de Calzado de lujo y Taller de reparaciones del mismo.

ESPECIALIDAD EN CALZADO A LA MEDIDA

Precios sin competencia, especiales para la clase obrera.

Serviros en ella y apreciaréis las ventajas.

Venancio González, 19 y 21

TOLEDO

Si va Ud. a Madrid

tenga en cuenta que nuestro paisano

AGAPITO GARCÍA,

antiguo propietario de «La Mezquita», tiene establecido un Restaurant donde por poco dinero, ofrece un servicio esmeradísimo.

¡No deje de acudir a las comidas toledanas en MADRID!

Postigo de San Martín, 9.

(Junto a Preclados.)

Gran Tintorería al vapor

de

Félix Pascual Martín

DESPACHO: Calle de la Feria, 5.

TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.

TOLEDO

Esta casa, por sus perfectos coloridos, es la preferida del público.

Lufos en veinticuatro horas.

Visado por la Censura.

INFORMACIÓN SINDICAL

Reuniones.—Acuerdos.

Sociedad de Panaderos

El 30 del pasado mes reunió esta sociedad, con el fin de escuchar la autorizada palabra de los compañeros madrileños Julio Mateo y Rafael Henche, enviados por la Federación de Artes Blancas alimenticias.

Disertaron ambos compañeros acertadamente acerca de los problemas que hoy tiene planteados la clase trabajadora y sobre los Comités paritarios del ramo en cuestión, siendo objeto al final de efusivas felicitaciones por parte de los obreros de las artes blancas que llenaban el salón de actos de la Casa del Pueblo.

Asamblea de Directivas

También tuvo lugar esta reunión el día 30 del pasado, aprobándose en primer lugar el acta y después las cuentas del mes de agosto.

Igualmente fueron aprobadas las cuentas de EL PROLETARIO.

Se acordó, a propuesta del Consejo, celebrar un ciclo de conferencias, y recabar con este objeto el concurso de algunos intelectuales toledanos y madrileños.

Fueron formulados varios ruegos que la presidencia prometió atender.

Sociedad de Pintores

Celebró Junta general el 8 del corriente con carácter ordinario.

Fue leída el acta y las cuentas del último trimestre, y fueron elegidos los compañeros Juan Gómez, Pablo Moreno y Juan Gutiérrez para los cargos de secretario y vocales primero y segundo respectivamente.

Se resolvieron, además, algunas otras cuestiones de orden secundario.

Esta noche se reúne el Consejo de administración de la Mutualidad obrera, para adjudicar la plaza de recaudador.

El viernes 18, celebrará Junta general la sociedad de Sóferes.

El 22, se reúne en sesión ordinaria el Consejo de dirección de la Casa del Pueblo; y

El 29, tendrá lugar la Asamblea de Directivas correspondiente al presente mes.

Prosiguen los trabajos para la organización de una sociedad de Acomodadores, afecta a la Federación nacional de Espectáculos públicos.

Un día de estos tendrá lugar la reunión, en la que será dado a conocer el proyecto de reglamento y constituida legalmente la sociedad.

D.^a Amparo Rodríguez,

Profesora en partos de las Mutualidades de la Fábrica Nacional y de la CASA DEL PUEBLO.

Practicante en medicina y cirugía,
Dama diplomada de la Cruz Roja.

Precios módicos, en particular para la clase obrera.

Avisos: Sinagoga, 5, 2.^o—TOLEDO

COSAS DE AYUNTAMIENTO

LO INEVITABLE

El Municipio toledano, tal como está constituido actualmente, no es posible que acierte la mayoría de las veces en la resolución satisfactoria de los asuntos que se plantean.

Una reunión de amigos que se llevan como hermanos, está bien en la calle; en el terreno oficial, no, porque el deseo de no contrariarse los unos o los otros acaba por resultar perjudicial a los intereses del pueblo. En las sesiones del Ayuntamiento no se entabla nunca debate. Lo que uno estima conveniente, lo estiman los demás también. La posición adoptada por el primero que interviene en el asunto de turno, es la que adoptan los demás por no hacer de menos al compañero. Y eso da lugar a errores lamentables y equivocaciones sin cuento.

Por ejemplo, en la última sesión, el dueño del kiosco de refrescos instalado en Zocodover pedía autorización para variar de industria. Como siempre, surgió el eterno obstáculo que tantas buenas intenciones está malogrando. Un señor opinaba que no debía accederse, por existir el proyecto de una reforma en dicha plaza. Y sin más explicaciones, así fue aprobado.

Ni por casualidad hubo uno que a estas razones opusiera la de poderse acceder a lo solicitado, en tanto esas reformas, si es verdad que han de realizarse, daban comienzo. Ante lo expuesto por uno, fuera las gorras y los sombreros de los demás.

Las deliberaciones del Ayuntamiento actual, única ocasión quizá en la historia municipal, se desarrolla sin oposición alguna. Eso es conveniente a la tranquilidad de los de dentro, nadie lo duda, pero resulta pernicioso para los intereses de los de fuera, extremo que nadie puede dudar tampoco, porque a la vista está.

El Castellano ha dedicado un buen espacio a discutir el emplazamiento de un evacuatorio.

Nosotros necesitamos muy pocas líneas para opinar en la cuestión diciéndolo que no hay que ser tan mirados y que el emplazamiento del urinario en San Vicente está muy bien, puesto que lo

que constituía una vergüenza era que esas funciones las supliera el pasadizo.

Porque, vamos, no creemos nosotros que las señoras que por allí pasan, se vayan a asomar a ver lo que hay cuando esté ocupado el evacuatorio.

El teniente de alcalde encargado de esto—nos parece que es el señor Rey Pastor—si en conciencia ha creído que ese evacuatorio estaba bien situado, en manera alguna debe dejarse coaccionar de nadie. Si a alguno de los que viven por allí le molesta, que se mude. Se acabaron los tiempos aquellos en los que el que no se sometía, era condenado a perecer en la hoguera. ¡Adelante, señor Rey Pastor!

¿No se ha dado cuenta ninguna personalidad municipal de la situación en que se encuentra el pavimento en un buen trecho de la calle Alfonso XII?

Conste que no es sólo que lo hayamos visto, sino que es queja constante de los vecinos de por allí.

NOTICIAS

El Congreso de la Federación Tabaguera Española.

El pasado día 6 dió comienzo la celebración del Congreso de esta Federación en Madrid, que ha llamado la atención del obrerismo español en general por la orientación tan exenta de partidismos que se ha seguido en sus sesiones y por el entusiasmo que han puesto de manifiesto todas las delegaciones marcando rumbos a seguir que han de dar como consecuencia el mejoramiento en todos los órdenes de los tabaqueros españoles.

La Federación Tabaguera Española ha sido el baluarte que los trabajadores de ambos sexos que la integran han empleado para desasirse en parte de las garras que tan fuertemente sujetan al personal de las grandes compañías. Su principal propulsor, el infatigable camarada Severino Chacón, secretario de la misma, puede sentirse orgulloso. Sus perseverantes trabajos no han ido en balde.

Esta Federación ofrece la característica de no pertenecer a ninguna central obrera, lo que no quiere decir que no practique la solidaridad y esté en un todo identificada con la clase trabajadora en general. El acuerdo de este Congreso es permanecer al margen de la Unión general de Trabajadores, como asimismo de la Confederación general del Trabajo, pero laborar por la unificación de estos organismos, llegando a la unidad obrera total.

El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo y EL PROLETARIO, a su tiempo, enviaron la adhesión al importante comicio, que sirvió, no sólo de saludo a los delegados al mismo, sino de desagravio a la campaña insidiosa de que ha sido objeto el secretario de dicha Federación por parte del diario obrero nacional, y que ha quedado desvirtuada de modo rotundo desde el primer momento, ya que en una de las primeras sesiones se dió, por aclamación, un voto de confianza al Comité ejecutivo.

¡Mal parado ha salido, una vez más, el diario de la clase obrera! Ya le dijimos nosotros en cierta ocasión, que no era ese el camino más apropiado para atraer adeptos.

Continúe, continúe el rumo emprendido, que ya van saliendo los resultados.

Varias.

Hemos recibido la Memoria publicada por el Gobierno civil de Toledo, que tiene a demostrar los progresos operados en todos los órdenes oficiales en el transcurso del último quinquenio.

Abre el libro un prólogo del señor gobernador, al que siguen resúmenes, cuadros sinópticos, infinidad de fotograbados y gráficos, todo lo cual hace de la tal Memoria cuestión interesante y digna de ser repasada con detenimiento.

Destácase con singular relieve la parte tipográfica, encomendada a los talleres donde se edita nuestro periódico, a cuyo personal una vez más felicitamos, aunque sabemos que esto no les agrada a nuestros compañeros, pues son contrarios a que se les felicite en periódicos que editen ellos, porque entienden que no es muy honroso que se felicite uno mismo; por eso nosotros no hacemos un resumen detallado del trabajo de imprenta, por que sabemos que, dada su modestia, se negarían a componerlo; claro que en esto, no todos los obreros pensamos del mismo modo, hay quien sólo se dedica una plana para jalearse, ¡cosas de la vida!

Próximamente dará comienzo en la Casa del Pueblo un ciclo de conferencias que, sobre distintos temas, desarrollarán personalidades de la intelectualidad toledana y madrileña.

De esperar es que los trabajadores, reconociendo la necesidad de capacitarse, acudirán en masa a escuchar a los que generosamente brindarán a nosotros con tal objeto.

En el número próximo insertaremos uno de los dos trabajos del compañero Mariano García que obran en nuestro poder.

Igualmente prometemos la inserción de otro trabajo original del camarada madrileño B. Campos.

Dentro de la presente semana tendrá lugar la apertura del nuevo establecimiento de confitería instalado en la calle de Hombre de Palo, al frente del cual figuran los antiguos compañeros Florencio Redondo y Jesús Díaz.

Como no se trata de indocumentados en la materia, les auguramos un franco éxito, que con toda sinceridad les deseamos, sin que sea necesario argumentarlo con frases huecas, que sólo pueden entenderse como plan preconcebido al que hay que corresponder con el anuncio en el periódico que las inserta.

Que la suerte les acompañe, y nada más por nuestra parte.

JENARO

dispone de un extensísimo surtido en trajes y abrigos de todas clases.

Elegante y esmeradísima confección de toda clase de prendas.

Siempre JENARO

RODRÍGUEZ, IMPRESOR.—TOLEDO

RESTAURANT "ROYALTY"

BARRIO REY, 1.—TELÉFONO 50

Servicios por cubiertos y a la carta.

Banquetes.—Bodas.

Especialidad en Paellas.

MONTES

ALMACENES MERCERÍA Y PAQUETERÍA

3—BELÉN—3

MONTES ☉ MONTES

TEJIDOS :: CONFECCIONES :: MUEBLES

6/8—BELÉN—6/8

Estupenda reforma en la antigua casa Castresana por MONTES